

SUSCRIPCION

ESPAÑA . . . 1'25 PTAS. AL MES
EXTRANJERO . . 2'25 id.
NUMERO SUELTO 5 céntimos
IDEM ATRASADO 10 id.

LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Palma de Mallorca, miércoles 17 de Febrero de 1904

Año II

Desconocer la realidad

Jornada desdichada

Terminaron los días de bullicio, de animación y de desenfado. Entramos en los días del recogimiento, de la tranquilidad y del juicio.

Afortunadamente los días de Carnaval han pasado y decimos afortunadamente porque unos incidentes, en este país de índole trascendental, vinieron a perturbar la tranquilidad de los espíritus, á deslucir las fiestas carnavalescas y á poner sobre el tapete los aires de fronda que ha cuatro meses pasaron sobre nuestra ciudad.

Justo es que dediquemos al asunto nuestra atención.

Nosotros que acostumbramos á manifestar claramente nuestra opinión, idólatras de la verdad, adoradores de lo sincero, no hemos en esta ocasión, ni en ninguna otra, de ocultar nuestro pensamiento.

Se faltó por los gobernados, y se faltó por las autoridades.

Los unos, los primeros, tienen una excusa: no se sabe como brota la chispa, como se producen los incendios; estallan y se desarrollan. De los motivos se conoce lo mediato, lo inmediato es difícil de explicar.

Faltó prudencia y en verdad que era imposible conservarla. Lo preveíamos. En las otras hay en su descargo el desconocimiento de la vida pública y social nuestra en una y la debilidad é inutilidad demostrada en otra. Viene á esta un Gobernador á no sabemos que, como no sea á bandos como el de ayer, pues todos por desgracia no saben como aplicar debidamente los recursos que la Ley les concede, efecto de este desconocimiento.

Si ello no fuera así, no hubieran surgido, porque estas autoridades, gubernativa y local, están en el caso de prever lo que la gente no puede imaginar nunca, de velar por la tranquilidad y el sesiego de los ciudadanos, de evitar todo conflicto. Y conste que lo de ayer estaba previsto.

Esta es su misión principal en el orden político, porque la administrativa está en las leyes bien patente y marcada y no pueden tergiversarla.

Por esto entendemos que la culpa de lo acaecido la tienen esas señoras autoridades que el Gobierno de Su Magestad nos ha designado para seguridad personal nuestra.

Tiempo ha que en esta ciudad hay una perturbación social que preocupa los ánimos serenos; efectos de una política de campañario ejercida ayer por unos, imitada hoy por otros, con pespunte de continuar mañana: ética de nuestra Sociedad.

Y á pesar de que es conocida no se procura poner correctivo. Así todo sorprende á los que siempre debían estar ojo avizor, ser centinelas de nuestro sosiego: por esto se han dado aquí hechos tan incomprensibles como los de un 1.º de Mayo que aun se recuerda y otros ya mas explicados

bles como los de ayer y del domingo.

No es posible que esto pueda durar mucho tiempo. Si no se pusiera correctivo y las autoridades siguieran tan débiles é ineptas como hasta aquí, pronto la Ciudad estaría dividida en bandos, las pasiones se desbordarian y podrían ocurrir cosas muy dignas de lamentar.

Hay que sentar mano fuerte si precisa sobre unos y sobre otros: no se ha de hacer política de favoritismo. Una autoridad prudente, una autoridad sensata, pero revestida de energía y de prestigio, que se haga respetar y lo haga con las leyes, nos hace falta

hace mucho tiempo. Cuando la goceamos creemos que variarán las cosas.

La jornada de ayer fué desdichada para la primera autoridad de la provincia, efecto de su desconocimiento de la realidad. Don Alberto Aguilera, á quien ayer intentó imitar, sin tener en cuenta que aquí nadie conoce al señor Cedrún de la Pedraja, hubiera en su lugar ofrecido á estas horas su cargo al Gobierno, antes que la opinión pública demande su destitución, pues fenómeno raro ni los de uno ni los de otro bando quedaron satisfechos de su proceder, á pesar de su parcialidad notoria.

La guerra entre Rusia y Japon

Breve historia de un país poco conocido

JAPON

Dos siglos de letargo

- 1613—Edicto contra los cristianos.
1636—Todos los extranjeros, excepto los holandeses y los chinos, son expulsados: queda prohibido á los japoneses abandonar el país.
1641—Comienza una matanza de cristianos que dura muchos años.

El despertar

- 1853—Llegada del comodoro Perry á la bahía de Yeddo.
1859—Se abren los primeros puertos al comercio europeo.
1860—Envío de una embajada á los Estados Unidos.
1862—Primera embajada á Europa.
1863—Ataque de los buques europeos y americanos.
1864—Bombardeo de Simonosaki por Inglaterra, Francia, Holanda y los Estados Unidos.
1864—Tratado de Simonosaki é indemnización de 75 millones pagados por el Japon.

III

Advenimiento del Mikado

- 1867—Moutsouhito, de dieciséis años de edad, sucede á su padre como 121 Mikado (3 de Febrero).
1868—El Mikado, á consecuencia de una revolución, recobra el poder soberano.
1868—Comienzo de la nueva era japonesa ó Meiji (6 de Noviembre).
1868—Tokio, capital del imperio.
1872—Inauguración del primer camino de hierro.
1873—El traje europeo obligatorio para todos los funcionarios.

IV

El triunfo de las ideas europeas

- 1876—Revocación de los edictos contra los cristianos.
1889—Promulgación por el Mikado de la Constitución (11 de Febrero).
1890—Primera Exposición internacional en Tokio.
1895—Declaración de la guerra á China (12 de Febrero) Tratado de Simonosaki.
1897—Adopción del patrón oro.
1900—Participación en la guerra de las potencias europeas contra China.
1902—Alianza con Inglaterra (Febrero).

Fuerzas terrestres

El ejército en activo del Japon se compone de 7,500 oficiales y 190,000 soldados, divididos en 52 regimientos de infantería, 55 escuadrones de caballería, 19 regimientos de artillería de montaña, con seis piezas por batería, 20 batallones de artillería de plaza, 13 batallones de ingenieros, un batallón de ferrocarriles y 13 batallones de tren.

La reserva puede proporcionar 35,000 oficiales y soldados con 100 cañones y la territorial con 200,000 hombres con 312 cañones.

Contando las milicias, el Japon puede colocar en pie de guerra un total de

430,000 hombres con 1,200 cañones y 90,000 caballos.

El ejército japonés está armado con fusil Midji, y la artillería ha adoptado el modelo del cañón Arisaka de 75 milímetros, tipo 1898.

Es muy difícil fijar las fuerzas exactas del ejército ruso. Antes de los sucesos de China de 1900, Rusia tenía en la Siberia Oriental 35,000 hombres. Desde entonces estas fuerzas han sido aumentadas y pueden fijarse, aproximadamente, en las que siguen:

Primer cuerpo de ejército de Siberia: 71 batallones, 65 escuadrones y 138 cañones.

Segundo cuerpo de ejército de Siberia: 59 batallones, 53 escuadrones y 148 cañones.

Total, 130 batallones y 118 escuadrones (que constituyen unos 160,000 hombres y 286 cañones).

Las reservas del imperio ruso son enormes, casi inagotables. Pero no ha de olvidarse que, para trasladarlas al teatro de la guerra, es preciso hacerlas recorrer una distancia inmensa por medio del Transiberiano, y que esto las inutiliza en gran parte.

**

Proclamación de la guerra

El manifiesto del Mikado

«Nos, por la gracia del cielo, emperador del Japon, colocado en el trono que ocupa la misma dinastía desde los tiempos más remotos, hacemos saber á nuestros fieles y valientes súbditos: que Nos declaramos por la presente la guerra á Rusia, y ordenamos á nuestro ejército y nuestra marina conducir las hostilidades contra ese imperio, con todas sus fuerzas. Ordenamos igualmente á todas nuestras autoridades competentes, realizar toda clase de esfuerzos en el cumplimiento de sus deberes, de conformidad con sus poderes para alcanzar por todos los medios que les confiere el derecho de gentes, el objeto que persigue nuestro país.

Siempre consideramos como una condición esencial de nuestras relaciones internacionales, y como el objeto constante de nuestros esfuerzos para desarrollar los progresos pacíficos de nuestro imperio en la civilización, estrechar nuestros lazos amistosos con las otras potencias y establecer un estado de cosas que pudiera mantener una paz duradera en el Extremo Oriente, asegurando la seguridad futura del imperio, sin atentar á los derechos y á los intereses de las otras naciones.

Así nuestras relaciones con todas las potencias se distinguan por una cordialidad siempre creciente. Contra toda nuestra voluntad, tenemos que entrar, desgraciadamente, en hostilidades con Rusia. La integridad de Corea es, para nuestro imperio, de la más alta importancia, no solamente á causa de nuestras relaciones tradicionales con ese país, sino porque la existencia independiente de Corea, es esencial á la seguridad de nuestro imperio. Sin embargo, Rusia, violando sus compromisos solemnemente, resultado de sus tratados con China, y las seguridades repetidas á las otras potencias signatarias ocupa todavía la Manchuria. Ha consolidado y fortificado su permanencia en esas provincias y aspira á su final

anexión. La absorción de la Manchuria por Rusia hace imposible el mantenimiento de la integridad de Corea, y obliga, además, á renunciar á toda esperanza de paz en el Extremo Oriente.

En vista de esas circunstancias, hemos deseado arreglar la cuestión por vía de las negociaciones, asegurando, de tal suerte, una paz duradera.

Con tal objeto, nuestras autoridades competentes, por orden nuestra, han hecho proposiciones á Rusia, y numerosas conferencias se han tenido durante seis meses. Sin embargo, Rusia no respondió nunca á esas proposiciones con un espíritu de conciliación. Al contrario, por sus dilaciones preconcebidas ha retardado la solución de la cuestión, y en todo preconizando ostensiblemente la paz por una parte, hacia por la otra preparativos militares y navales, tratando así de satisfacer sus propios y egoístas designios.

No pensemos en ningún modo admitir que Rusia haya deseado seriamente y sinceramente la paz desde el principio. Ella ha rechazado las proposiciones de nuestro Gobierno. La seguridad de Corea está en peligro, los intereses de nuestro imperio están amenazados, las garantías para el porvenir que no hemos podido asegurar por negociaciones pacíficas, no podemos obtenerlas sino recurriendo á las armas.

Nuestros votos más sinceros son que gracias al valor y lealtad de nuestros fieles súbditos, sea la paz bien pronto restablecida de una manera permanente y que la gloria de nuestro imperio permanezca intacta.»

Dos versiones

Versión rusa de los ataques de Port-Arthur.—Buques japoneses fuera de combate

Un telegrama de San Petersburgo á New York Herald asegura que los japoneses siguen en la guerra actual el mismo método que emplearon en su guerra con China, prohibiendo á todos los correspondientes que sigan los movimientos militares y ocultando cuidadosamente las pérdidas que han sufrido.

«De aquí—añade el telegrama de referencia—que se haya deducido generalmente que en el reciente ataque á Port-Arthur solamente los rusos hayan tenido pérdidas, mientras que los japoneses salieron del combate sin la menor avería.

Sin embargo, nada más lejos de la verdad.

El telegrama del almirante Alexief, recibido por el Estado Mayor general ruso, dando cuenta del ataque de Puerto Arturo, dice que los japoneses se retiraron con tres cruceros y doce torpederos averiados gravemente.

Durante el bombardeo de Puerto Arturo, verificado al día siguiente por la escuadra japonesa, las baterías de costa pusieron fuera de combate á cinco barcos de alto bordo y nueve torpederos japoneses. La escuadra rusa contribuyó también á rechazar el ataque, y hasta los acorazados Revitsan y Césarevitch, no obstante las averías que tenían, tomaron parte en la acción.

La escuadra japonesa tuvo que replegarse en bastante mal estado hacia Wei-hai-wei, perseguida de cerca por la escuadra rusa.

Ni un solo barco ruso quedó fuera de combate.

El parte oficial del almirante Togo

Noticias enteramente contrarias da el parte oficial del almirante Togo dando cuenta del combate de Puerto Arturo, fechado el día 10, en la mar; pero sin indicar la localidad desde donde ha sido enviado.

Menciona breve y modestamente la victoria de la escuadra japonesa.

El almirante dice: «Desde que la escuadra combinada salió de Sasebo el día 6, todo pasó según las previsiones hechas.

La escuadra avanzada atacó el 8 á media noche á la escuadra avanzada enemiga, la mayor parte de cuyos barcos estaba fuera de la bahía.

Los barcos Pollava, Askold y otros dos fueron averiados, aparentemente, por nuestros torpedos.

El día 9, al medio día, la escuadra avanzó al largo de la bahía de Puerto Arturo, y atacó al enemigo durante cuarenta minutos, causándole, á lo que creo, daños considerables.

Creo que el enemigo se hallaba muy

desmoralizado. Cesó de combatir á la una. Parece que se batió en retirada hacia el puerto.

La escuadra japonesa sufrió tan sólo averías muy ligeras, que no han aminorado en modo alguno sus condiciones de combate.

Nuestras pérdidas consisten en cuatro muertos y 54 heridos.

Los Príncipes imperiales, que se hallaban á bordo, no sufrieron daño ninguno.

Los oficiales se condujeron firmemente, como si estuvieran ejecutando maniobras.

A consecuencia del fuerte viento que ha soplado esta mañana, no he recibido todavía los partes parciales de los comandantes de barco, por lo que me limito á relatar los hechos antes mencionados.»

El bombardeo de Hakodaté.—Cañoneo en alta mar.

Los Telegramas de Viena confirman el bombardeo del puerto japonés Hakodaté, agregando que fué llevado á cabo por tres cruceros rusos destacados de Vladivostok, los cuales lograron forzar el paso del Estrecho de Tsonga.

En cambio, los despachos recibidos por la Prensa alemana afirman que Hakodaté no ha recibido daños ni se ha visto allí siquiera barco alguno ruso, como no fueran dos transportes con víveres, que fueron detenidos.

La Agencia Stefani, por su parte, participa desde Roma que el bombardeo de Hakodaté es un hecho realizado.

De modo que no puede haber más unanimidad en los informes sobre este hecho de guerra.

Lo que dice

el coronel Marchand

La opinión del héroe de Fashoda.—Lo que piensa de la guerra

El coronel Marchand, que por sus hazafias en Africa es hoy una de las primeras figuras del ejército francés, formó parte del estado mayor de las tropas internacionales en Pekin y con tal motivo visitó detenidamente la Manchuria y Siberia.

Gran conocedor del problema del Extremo Oriente, predijo la guerra ruso-japonesa; y ahora que su profecía se ha realizado, adquiere mayor importancia su valiosa opinión acerca del grave conflicto militar que hoy se debate con el cañon en el Mar Amarillo.

«El soldado japonés—habla M. Marchand—es el primero del mundo; su ardor en el combate, su espíritu de sacrificio, su resistencia y sobriedad son notabilísimas.

El ejército del Japon reúne, pues excelentes condiciones, y su punto débil es la insuficiencia de sus jefes, que desconocen las nociones de las grandes maniobras y los que requieren el mando de importantes unidades militares. Igualmente la caballería deja mucho que desear.

inútil es afirmar que el ejército ruso es de primer orden, tanto por la tenacidad y el valor de sus soldados como por la capacidad y el valor de sus jefes.

Los regimientos siberianos poseen grandes dotes militares, especialmente sus compañías de tiradores, que son plazas montadas, que, unidas á las secciones de cosacos, cuya audacia é intrepidez rayan en lo legendario, proporcionarán al ejército ruso una rapidez y seguridad en los movimientos muy superior á la de sus enemigos.

En cambio los japoneses tienen la ventaja de estar mucho más cercanos á su base de operaciones, pues por el lado ruso, el camino de hierro no constituye una base suficiente, ya que el material móvil resulta escaso, comparado con la enorme distancia.»

Esto hace pensar al héroe de Fashoda que si los japoneses hubieran declarado la guerra en 1903, habrían logrado la victoria, y, por el contrario, de aguardar á 1905, el éxito sería para los rusos. En 1904 no es fácil profetizar el resultado de la lucha.

En lo relativo á la duración de la guerra, estima el coronel Marchand que será muy larga, y añadió que si los japoneses prudentemente no salen de Corea, país montañoso y sin caminos, que resulta una fortaleza natural de acceso difícil, podrán resistir y qui-

zár vencer, pero que si, en cambio, ilusionados con el éxito de sus primeros combates navales, intentan la invasión de la Mandchuria, iniciando una marcha sobre Kharbina, causarán su pérdida, pues tendrán precisión de practicar grandes operaciones estratégicas, en las que, seguramente, serán vencidos.

Tales son las autorizadas opiniones del heroico coronel Marchand.

Información extranjera

—En Berlín (Alemania) se celebró, el 13 del corriente, el centenario de la muerte del gran filósofo Kant, en la universidad de Kanisberg en presencia del ministro de instrucción pública, el doctor Lluét y diversos representantes de las universidades del reino.

—Las embajadas de Austria y Rusia en Constantinopla (Turquía) se muestran satisfechas con la elevación de Monstapha-Pacha a comandante en jefe de la gendarmería macedónica. Estiman igualmente que el general Giorgis desempeñe solamente el cargo secundario de instructor. Dicho general y los oficiales extranjeros a su cargo no han salido aun ya que el reglamento de la gendarmería está todavía sin terminar.

—Se prepara un levantamiento general en Macedonia. Boris Saraffoff en sus viajes al extranjero ha recogido y mandado seis mil onces de francos. La sublevación comenzará pronto con los atentados por medio de la dinamita.

Grandes calidades de dinamita, de fusiles Maulicher y de revólvers entran en Macedonia.

—El gobierno ruso ha protestado oficialmente contra la ocupación del Tíbet por las tropas inglesas.

—La *France militaire* anuncia que la construcción de la línea telegráfica de Beni Ounif-Taghit, comenzada los primeros días de Diciembre de 1903 no está terminada aun á causa de las dificultades ocasionadas por el transporte de los materiales.

—En vista de la situación exterior y para prepararse á cualquier eventualidad, el gobierno danés ha decidido completar las defensas de sus costas.

—Ha fallecido M. Callandreau, profesor de astronomía de la Escuela politecnica y miembro de la Academia de ciencias en Francia.

—El asunto Dreyfus está definitivamente señalado en la cámara criminal de la *Cour de Cassation* para los días 25, 26 y 27 del corriente.

—La suscripción abierta en París á favor de los heridos rusos asciende ya á 58.680 francos. El Comité de la Cruz Roja francesa ha votado un crédito de 250.000 francos destinados á la asistencia de los heridos de ambas naciones beligerantes.

El comité ha prevenido á las embajadas ruso-japonesas sus intenciones; la primera ha contestado ya afirmativamente.

—Telegramas de Bélgica dan cuenta de los grandes envíos de armas que con destino al Japón sa'en del puerto de Amberes. Actualmente, las informaciones nos permiten asegurar que hay en dicho puerto más de treinta bultos de fusiles destinados en realidad al Japón que serán desembarcados en Shanghai por cuenta del gobierno chino.

—Los vapores japoneses que hacían su servicio ordinario entre el Japón y Amberes han cambiado de itinerario viajando de Londres á Malta y Marsella desde la ruptura de las negociaciones diplomáticas entre Rusia y Japón.

—El texto de las instrucciones que el gobierno de Washington (Estados Unidos) ha telegrafiado á sus representantes en San Petersburgo, Tokio Pekin, se expresa en los siguientes términos.

«El gobierno de los Estados Unidos tiene vivo deseo que durante el curso de las operaciones militares comenzadas entre Rusia y Japón, se mantenga la neutralidad de China y que su entidad administrativa sea respetada por ambas potencias beligerantes; que el

teatro de hostilidades sea localizado y limitado lo más posible de manera que toda excitación exagerada y todo desorden en el pueblo chino sea evitado, y que el comercio se mantenga en las mejores condiciones para mantener las pacíficas relaciones con el resto del mundo.»

Políticas y parlamentarias

Las vacaciones parlamentarias serán bien aprovechadas por el Gobierno y por las Comisiones que entienden en los proyectos de mayor interés general que están sometidos al Parlamento, porque en estos días podrán terminar unos y estudiar las modificaciones propuestas en otros.

De ese modo, si las oposiciones no lo impiden, al reanudarse las sesiones podrán empezar los debates sobre los asuntos que interesan al país, como la reforma de la administración local, la mejora del cambio, el procedimiento electoral y tantos otros de importancia.

—Ha sido elegido senador por la comarca de Valencia, el señor marqués de Virel.

—El día 24 marcharán á Munich los príncipes de Baviera.

—El senador republicano Sr. Labra se propone explicar una Interpelación sobre el problema agrario, á los pocos días de que las Cortes reanuden sus sesiones.

Mercados

El de Barcelona

LONJA

13 febrero.

Cereales y sus derivados

Como consecuencia de la ruptura de hostilidades entre Rusia y el Japón, se deriva el alza del cambio internacional en primer término y en segundo lugar, el temor de que mengüe notablemente la importación de productos rusos de especial contratación en este mercado. Este supuesto, nada tiene de particular que se manifiesten con fuerte alza los trigos, los maíces, cebada y habichuelas.

También acusan, ó mejor dicho, continúan acusando alza, los arroces y los arbojones; los primeros por la supuesta escasez que se originará este año después de la abundante exportación que provoca la prohibición de Inglaterra de exportarlo de Egipto y los segundos por la demanda que últimamente han tenido.

El alza del cambio internacional como es consiguiente, afecta á todos los productos de procedencia extranjera sin distinción y solamente en los trigos, maíces y cebada puede decirse obra como causa real del alza el estado de guerra en el Extremo Oriente.

La especulación prevenida desde hace bastantes días, del acontecimiento que nos ocupa, ha operado sin sobresaltos dentro una tendencia sostenida y alcista y sin retroceder nada en los tipos alcanzados; el temor de complicaciones futuras, influye bastante á sostener la tirantez de esta misma tendencia en los actuales momentos.

El negocio bastante activo por la participación que el consumo ha tomado en esta provisión un tanto extraordinaria por miedo á ulteriores complicaciones.

Particularizando, el artículo que más afectado viene en la actual Revista, es el trigo por su consumo y por la mayor parte que en su especulación suele tomar el comercio de cereales y harinas que después de todo es el más importante.

Cierra el mercado muy sostenido y con tendencia de alza, pero, las compras han sido abundantes y es de temer que siga ahora un período de tiempo de bastante calma.

Trigos.—Muy firmes y prosiguiendo en su tendencia alcista en los mercados del interior.

Se ha operado con Yanguas, Huete y Peñafiel clases superiores á 50; Salamanca de 49 1/2 á 49 3/4; Zamora y Torao á 49 1/2, y Aranda rojo á 49 todo reales fanega.

Harinas.—El consumo se provee de este artículo con bastante anticipación al alza que registramos, de modo que dentro los precios que hoy cotizamos, se opera muy poco.

Cotízanse: la extra blanca de 17 á 17 1/2 pesetas el quintal y extra fuerza de 17 1/2 á 18 idem.

Arroz.—Continúa el alza en origen sobre todo cotizándose el Monkeli de 45 á 47 y bombas de 58 á 64 todo pesetas los 100 kilos.

Alpiste.—Se detalla el de Sevilla á 58 y extranjero á 54 todo pesetas los 100 kilos.

Avena.—Un poco más firme se cotiza la de Extremadura á 23 1/2 pesetas los 100 kilos.

Arbojones.—Mucho más firmes. Se detallan: Calaf á 13 1/2; Sevilla á 23 1/2; Benicarló á 12 1/2 y Navarra á 15 1/2, Comarca á 12 1/2 pesetas la cuartera de 70 litros.

Cebada.—Más sostenida detallándose á 23 pesetas los 100 kilos.

Cañamones.—Sin variación, cotizándose á 36 pesetas los 100 kilos.

Garbanzos.—Muy sostenidos, especialmente los de Sevilla.

Se detallan los de Mazagán á 50; Sevilla á 52 pesetas los 100 kilos.

Habichuelas.—En alza todas las del país por la falta de arribos de extranjeras.

Se detallan Monkeli á 00, Manresanas á 00, Mallorca á 00, Pinet á 49, Cocorosos á 43, Brailla á 36; Moldavia á 37 y Castellón á 49.

Todo pesetas los 100 kilogramos.

Habas.—Un poco más sostenidas.

Extremadura á 27 pesetas los 100 kilos y á 49 rs. la cuartera las de la Comarca.

Habones.—Se cotizan los de Jerez á 28 1/2 y los de Valencia á 25 1/2 pesetas los 100 kilos.

Mijo.—Más flojo, cotizándose á 40 1/2 reales la cuartera de 70 litros.

Mais.—Muy sostenido otra vez por la variación del cambio de francos, Se detalla Rosario á 23 0/0 pesetas los 100 kilos; Cincuantini á 60, y Estados Unidos á 43 reales la cuartera de 70 litros.

Yeros.—Se detallan á 41 1/2 pesetas los 100 kilogramos.

Despajos.—Bastante más flojos por el exceso de producción con relación á la demanda que tienen

Se detalla el salvado de 00 0/0 á 9 reales; salvadillo de 00 0/0 á 10 0/0 id.; menudillo de 00 á 11 0/0 id.; todo reales cuartera de 70 litros medida colma.

Algarrobos.—Muy sostenidas por abundar pocos los arribos.

Se detallan: negra á 24 0/0; roja á 22 y 1/2; Portugal á 00 0/0; Ibiza á 21 1/2; Mallorca á 21 1/2; todo reales el quintal.

Centro de Anuncios

Juan Gonzalez

Plaza de Santa Eulalia 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de los anuncios de *La Almudaina*, *La Ultima Hora*, *LV TARDE* y *El Liberal*.

Tarifa para LA TARDE

A 0'15 pesetas línea ancho una columna.

Anuncios permanentes á precios convencionales.

Combinaciones para los cuatro períodos.

Anuncios mortuorios.

Pídanse tarifas

Plaza de Santa Eulalia, 10 CENTRO DE ANUNCIOS

LIQUIDACIÓN

por fin de temporada

Notable baja de precios en todos los géneros.

en Sedas y lanas negras para cuaresma de ocasión.

Precios sin competencia.

MIGUEL MATIAS. Colón 17 á 21

Colocación

Joven de 25 años de edad, instruido y practico en asuntos judiciales se ofrece para dependiente de Procurador ó Abogado.

San Felio (Carasas) 26, entresuelo.

De nueve á once de la mañana y de dos á cinco de la tarde.

MUEBLES

Por embarque de familia se vende un magnífico y completo mobiliario y dos casas, una en Santa Catalina y la otra en Son Rapia.

San Felio (Carasas) 26, entresuelo.

De nueve á once de la mañana y de dos á cinco de la tarde.

LLEGO

el rico vino clarete legítimo el que se seguirá sirviendo al limitado precio de DOS REALES EL LITRO.

Botillería LA VIÑA

53—UNION—53

En esta misma casa hay gran surtido en CONFETTI y SERPENTINAS.

LA VIÑA—53 Unión 53

Mr. Charles Burchel

CALLISTA-PEDICURO

Calle de la Soledad 20, 2.º—Palma (CASA-OFICINAS DE CORREOS)

Extracción de callos, ojos de gallo, durezas, clavos, sabañones, y cura

AVISANDO PASA A DOMICILIO

Instituto Español

Seguros sobre enfermedades

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA DE LA UNIVERSIDAD

Capital de garantía 150,000 pesetas.

Movimiento anual de fondos 500,000 pesetas

Jubileo extraordinario para las Islas Baleares

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Lionés. Contiene 300 sucursales en España con un total de

50,000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 á 54 años, mientras el ingresar disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos y los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es de cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes, una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.

Médico en Palma Dr. D. Jaime Font y Monteros calle Serifá 27.

REPRESENTANTE

D. Juan Gonzalez, Plaza Santa Eulalia 10.

AGENTE GENERAL DE LAS ISLAS BALEARES

D. Ciro Pastor: Plaza Santa Eulalia 10.

QUIMOSINA SOLER

Nuevo medicamento para curar el dolor de estómago y facilitar la digestión.

Depositorio: D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, 2, Palma.

De venta, en todas las farmacias.

Compañía de Motores NIEL

Sociedad anónima con domicilio en Paris

Motores á gas pobre Motores á gas ordinario Motores á petróleo Motores á alcohol

La invención francesa de los Motores Niel ha producido una revolución en los diversos sistemas de producción de fuerza por su ECONOMIA EN EL COSTE, ECONOMIA EN EL FUNCIONAMIENTO y su FACIL MANEJO. Además de su GRAN EFICIENCIA, superior al de los sistemas conocidos hasta el día, NO PRODUCEE RUIDO NI TREPIDACION.

Informes y presupuestos gratis. Agente exclusivo en Mallorca:

JUAN A. LOPEZ—Cármén, 18-1.º—Palma

NOTA.—El Agente en esta Isla cuenta siempre personal idóneo para el montaje conservación de los motores.

Isleña Marítima

COMPANÍA MALLORQUINA DE VAPORES Servicio SEMANAL y directo

Palma y Marsella

— VAPORES —

Isleño-Cataluña-ulio-Bellver-Baleares

alidas de Palma para Marsella, todos los sábados por la tarde.

alidas de Marsella para Palma, todos los martes á mediodía.

Para informes y despacho: Oficinas de la *Isleña Marítima*.

Boca, Garganta y Voz

PASTILLAS DE J. SUREDA LLITERAS

Cloro-horo-sódicas con cocaína y menthol

La instrada clase médica á diario las prescribe para curar las enfermedades de la boca y garganta. Su uso es indispensable á los fumadores, cantantes, oradores y profesores. En la TOS maravilla sus éxitos.

Lombrices (Cuchs) Ninguna preparación farmacéutica iguala al conocido JARABE VERMIFUGO DE J. SUREDA LLITERAS á base de *herba cuquera d'Ará*. Debe administrarse á todos los niños débiles y enfermizos y en breve tiempo recobrarán la salud.

Callicida Sureda Calma instantáneamente el dolor y son suficientes cuatro ó cinco aplicaciones para que desaparezca totalmente el dolor de callos, ojos de gallo y demás durezas que aparecen en los pies.

Vino iodo-tánico-fosfatado Aperitivo, tónico y reconstituyente, succionado del *Acéite de hígado de bacalao*.

De venta: en la farmacia de J. Sureda Llitteras, Brossa 9, Palma Y DEMAS FARMACIAS

Preparación rápida

de Matemáticas, Aritmética práctica, Cálculo mercantil y Teneduría de libros

Procedimientos y métodos hasta hoy desconocidos, escritos estos tratados por don B. VIVES MELIA, profesor de la Unión Protectora Mercantil.

Apuntadores, 8-4.º

Juan Ticoulat

Profesor dentista

Asegura las dentaduras artificiales para la masticación y pronunciación.

Reforma toda clase de dentaduras insertables. Empastes, orificaciones y operaciones sin dolor.

PRECIOS REDUCIDOS

Calle Colón; entrada, Luz 31, ent.º

Crónica marítima

LOCALES

Esta madrugada ha vuelto a desencadenarse sobre nuestras costas un viento huracanado del S. O., que ha obligado a las embarcaciones de pesca a buscar refugio en nuestro puerto y calas.

Per dicho motivo continúan en este puerto en espera de que abonanze el tiempo, varios buques de vela que han de salir para Valencia, Barcelona y Argel.

—Hoy debería salir el correo de Ibiza y Valencia, pero... ¡Dios sabe cuando!

—En los exámenes de patronos de pesca últimamente celebrados en esta Comandancia de Marina, fueron aprobados: Vicente Vila Darder y Felio Darder Vila.

—Ha llegado á Barcelona el pailebot «Des Amigos», procedente de Copdepera, con carga general.

—Para Barcelona salió ayer de este puerto el vapor correo «Lulio», con unos cuantos días de retraso.

—Con un cargamento de hierro viejo, llegó anteayer á Barcelona el bergantín goleta «Dos de Mayo».

—Para Cabrera ha sido despachado en este puerto el vaporcito «Cabrera».

—Procedente de Ciudadela entró en el puerto de Barcelona el 15 del actual el pailebot «Marina», con efectos.

—Ha llegado sin novedad á Barcelona el pailebot «Luisita», de esta matrícula, el cual salió de Palma la semana próxima pasada.

—El tiempo reinante en nuestro puerto era esta mañana: viento duro racheado del S. O., mar del mismo, cielo con celajes claros y horizontes despejado.

—Procedente de Mahón ha llegado esta mañana el vapor correo «Menorquina».

Movimiento del Puerto

Buques entrados.—Día 16 Enero

De Barcelona vapor correo «Balear», de 336 toneladas, capitán don Ricardo Terrasa, con 29 tripulantes, la correspondencia, pasaje y carga.

Despachados.—Día 16 Enero

Para Argel laud «San Antonio»

—Vapores nacionales en puerto á las 11 de la mañana de hoy: españoles: Buques de guerra: cañonero «Vicente Yañez Pinzón»; Isleña Marítima; «Miramar», «Bellera», «Balear» y el mahonés «Menorquina».

—Buques de vela: bergantín goleta, «Elvira Forto»; polacras goletas, «Nueva Teresa», «San Francisco», «Ampudarnesa» y «Cortés»; pailebotes, «Rosario», «Naveo Corazón», «San Sebastián» y «Villa de San Felio»; y «Virgen del Mar»; laudes, «San Francisco», «Santiago», «San Antonio», «Antonia», «Angela», «San Sebastián», «Bartolito», «Teresa García» y «San José», escampavía, «Marina».

—Vapores extranjeros: Ninguno.

Crónica Religiosa

SANTORAL

Día 18 Febrero

San Simeón obispo y mártir y San Silvano mártir

Continúan en Santa Magdalena á Nuestra Señora del Remedio. Exposición á las seis; á las diez misa mayor cantada con armonium; al anochecer meditación; estación y reserva.

SERMONES CUARREMALES

En la Catedral, los miércoles, viernes y domingos por la mañana el P. Martín Sánchez, S. J.

En Santa Eulalia, los Domingos por la mañana el P. Anba y los viernes y Domingos por la tarde el Padre López ambos filipenses.

En Santa Cruz, los Domingos por la mañana D. Bartolomé Cortes y los miércoles, viernes y Domingos por la tarde el P. Tomás de los SS. CC.

En San Jaime los domingos por la mañana el P. Tomás de los SS. CC. y por la tarde el P. Salvá filipense.

En San Miguel, los Domingos por la mañana el P. Rosselló de los SS. CC. y por la tarde D. Antonio Lliteras vicario del Coll d'en Rebassa.

En San Nicolás los Domingos por la mañana el P. Salvá, y por la tarde el P. Anba, ambos filipenses.

En San Francisco, los Domingos por la tarde el P. Celonge escolapio.

En el Santo Hospital, los Domingos por la tarde D. Selastian Esteva.

En la Merced, los domingos por la tarde el P. Luis Girbau escolapio y los miércoles y viernes por la noche D. Sebastián Pont.

En Montesión, los miércoles, viernes y domingos por un Padre de la Compañía de Jesús.

En el Socorro, los domingos por la noche el P. Manuel Mojas, agustino.

En San Juan, los miércoles, viernes y domingos por la noche D. José Cabrera.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 17 á las 9 mañana

Barómetro.	767
Termómetro.	16
Máxima al sol.	21
Máxima á la sombra.	17
Mínima á cubierto.	11
Mínima á descubierto.	12
Dirección del viento.	S. O.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas.	683
Kilómetros recorridos en 24 horas.	593
Lluvia en 24 horas.	»
Evaporación en 24 horas.	4
Humedad á las 9.	64
Ascenso del barómetro en 24 horas.	»
Descenso del barómetro en 24 horas.	3.2
Tensión del vapor.	7

Notas oficiales

Requisitoria

El juez militar nombrado al efecto, cita, llama y emplaza al recluta excedente de cupo Rafael Salom Valent, natural de Palma, estudiante, para que se presente en el Cuartel del Carmen, á declarar en el expediente que se le instruye por falta de incorporación á filas.

Citación.

El Presidente de la Audiencia Provincial, cita para el día 24 del actual á Pedro Vila y Jaime Grimalt para que asistan como testigos al juicio oral de la causa instruida por el juzgado de Manacor contra Julian Frau Massanet, por injurias y atentado contra un ajeante de la autoridad.

Vista suspendida

Por enfermedad del procesado ha sido suspendida la vista de la causa que tenía que celebrarse ante la Sala Segunda de esta Audiencia.

Anuncios rebajados

Por acuerdo de la Comisión Provincial, se ha dispuesto introducir una rebaja en la tarifa vigente para la inserción de anuncios en el B. O.

En lo sucesivo y á contar desde el día 1.º de Marzo próximo, todos los originales que no deban publicarse gratis de oficio, devengarán los derechos de inserción á razón de 0'02 pesetas por palabra, otorgándose una rebaja á los suscriptores equivalente al 50 por ciento del total importe de la suma que con arreglo á la nueva tarifa venían obligados á pagar.

Nuestros corresponsales

Manacor

Con mayor animación aun, que el jueves gordo se repitió ayer la cabalgata, que para el Carnaval organizó la Sociedad «El Recreo».

A los elementos que la formaban el primer día, se agregaron varios carretones y ginetes de muy buen gusto, llamando particularmente la atención de entre los carretones, uno en forma de canastilla propiedad de D. Bartolomé Esbarranch. El gran número de gente venida de los otros puehlos, contribuyó también en mucho á que la tarde de ayer fuera una de las que se recuerdan con mayor gusto.

Por la noche las calles indicadas para la rua estaban brillantísimas. Un sin número de máscaras transitaba entre todo el pueblo en masa, ávida la gente de divertirse y gozar en estos días de Carnaval. Debemos agradecer al joven don José Oliver iniciador, en la comisión organizadora de «El Recreo», de la rua, que no se conocía en Manacor, y que tan buenos ratos ha hecho pasar á todo el pueblo.

Llamó mucho la atención en la plaza del Conde de Sallent un molinete con bombillas eléctricas, con que los operarios de Servera

y Melis obstaculaban á los socios de «El Recreo».

El derroche de serpentinas y confeti fué inmenso no recordándose en Manacor, que nunca se hubiera hecho tanto consumo de estos artículos.

Mañana paseo en la rua que se promete estar animadísimo.

15 Febrero de 1904.

LA TARDE de mañana

Se publicará á seis páginas.

La Hoja suplementaria contendrá el «Discurso del señor Zulueta» y un hermoso trojajo de actualidad de Jerónimo Becker sobre derecho de gentes titulado «La declaración de guerra».

Su coste será el corriente:

5 céntimos

El Carnaval

LOS SUCESOS DE AYER TARDE

Sobre las autoridades caiga la responsabilidad de lo que ocurra apuntáramos en el número de ayer mañana.

Como protesta contra ellas, esta tarde las personas sensatas, las familias prudentes, los cantos y los avisados deben suprimir el martes de carnaval, declamando á renglón seguido.

Llevábamos razón al escribir aquellas líneas escritas con el calor de una impresión recibida después de los sucesos del domingo.

La mayoría del público que piensa sesudamente y que conoce las costumbres, no de Palma, de cualquier villorio civilizado, presagiaba lo que ayer tarde pasó, por eso titulamos nuestro fondo, «Mucha prudencia.»

El señor Gobernador con su teoría de no revocar una orden y de que los aplausos de unos pocos no implicaban ofensa alguna para los partidos políticos, no vió lo que todos veíamos iba acontecer. Todo Palma lo sabía, todo Palma menos él.

A él, pues, toda la responsabilidad. Y ahora pasemos á relatar los tristes sucesos de la tarde ayer que quedarán por muchos años en la memoria de todos.

Bando inconveniente

A la una y media los tamborileros anunciaron la publicación de un bando que se pegaba en las esquinas: ¡el Gobernador Civil hablaba! A su lectura nos reímos burlescamente. Ni su redacción nos satisfacía, ni nos halagaba el que supusiéramos desconocidas las facultades draconianas que le concede la Ley Provincial. «El Sr. Gobernador desconoce este país», nos repetíamos alejándonos. Esto nos resulta peor. Allí veremos que tal sale de ese Belén el Sr. Cedrún.

Lean el original bando los lectores de LA TARDE y apréndalo de memoria:

«D. Gonzalo Cedrún de la Pedraja, Gobernador civil de esta provincia ha go saber:—Que para evitar que en la tarde de hoy se reproduzcan los desagradables sucesos ocurridos en la del domingo ó surgan entre los concurrentes y espectadores de la fiesta del carnaval cuestiones de cualquier índole que alteren su carácter esencialmente pacífico, llevando la intranquilidad al público que busca solo expansión regocijada en estos tradicionales festejos, siempre ajenos por su naturaleza á las diferencias de opiniones políticas; He acordado:

1.º La persona que con sus palabras ó ademanes dé lugar á que se promueva algún alboroto, aunque éste sea insignificante, será detenida y castigada con multa de 100 á 500 pesetas por desobediencia.

2.º El que trate de molestar, ya á los que tripulen carrozas, ó á las máscaras y transeuntes, ya á los espectadores que presencien la fiesta desde la calle ó desde balcones ó azoteas del tránsito, será detenido en el acto y castigado con multa de 500 pesetas.

3.º En defecto del pago de las multas prefijadas en los párrafos anteriores se impondrá el arresto gubernativo y en todos los casos en que proceda se pasará inmediatamente el tanto de culpa á los Tribunales.

Por tanto, ordeno á los agentes de vigilancia, guardias municipales y demás dependientes de mi autoridad que me denuncien en el acto cualquiera infracción de este bando sin tener en cuenta para nada la condición social ni las opiniones políticas de los transgresores, quedando conminados desde ahora con el más severo correctivo, si

Teatro Principal

Anoche el teatro se vió bastante concurrido por distinguido público.

La obra de Benavente el Niño ageno sin ser de lo mejor de este notable autor gustó á la concurrencia, que aplaudió las escenas más culminantes.

El público hizo una cariñosa despedida á la compañía del señor Fuentes.

—Dicha compañía terminados sus compromisos con el Principal, pasa al Teatro Lírico debutando el sábado próximo con la obra, Los Miserables.

Municipales

La Comisión de Obras se reunirá mañana á las siete de la noche con objeto de resolver varios asuntos de su negociado.

carruaje á la vanguardia de la carroza, no reprimía aquellos, se creyeron sin duda, con el derecho de demostrar sus sentimientos patrióticos gritaron «Viva el Rey», «Viva España», «Viva Alfonso XIII» y «Viva la Monarquía», repetidas veces. Las señoras temiendo sin duda lo que ocurrió despejaron las sillas y subieronse al «Centro.»

Aquellos gritos lanzados con entusiasmo por los socios del «Centro Militar» fueron contestados, con fuercas y otros de Viva la República etc., etc.

Los que tal gritaban se arremolinaron delante el «Centro» y atacaron. Los del «Centro» para repelerlos empezaron á silletazo limpio, entablándose una verdadera batalla campal. La lucha fué encarnizada; las sillas volaban á granel, los bastonazos, piedras, trozos de sillas y otros proyectiles cruzaban el aire en distintas direcciones.

La lucha fué cuerpo á cuerpo y encarnizada. La guardia municipal montada, de á pié, policía y una pareja de la guardia civil era insuficiente para contener á los belicosos.

El teniente de caballería señor González Moro, sostenía una lucha contra diez ó doce individuos; lo notó su amigo don Juan Sureda y corrió á su defensa á silletazo limpio; uno de los del grupo se destacó con una enorme navaja y asestó un golpe al señor Sureda que pudo parar á tiempo, pues le rasgó toda la americana.

El señor Gobernador no se daba punto de reposo intentando poner orden, no prestándole nadie oídos; más aquello no terminaba; las sillas á pedrazos volaban: todas las del paseo del Borne comprendidas entre aquel espacio, fueron á parar á la acera del «Centro Militar».

Los guardias tuvieron que desenvainar los sables y á sablazo limpio lograron despejar y calmar los ánimos.

Los heridos

Los heridos son numerosos. Nosotros vimos pasar por el sitio donde estábamos más de una docena de hombres con ligeras heridas en la cabeza.

Un hombre, ya de edad, tenía una herida en la frente y varias en la cara ocasionadas por un silletazo. Es imposible saber el número de heridos, pues casi todos fueron curados en sus casas.

Un muchacho de unos diez y ocho años pasó acompañado de varios amigos y dijeron tenía un brazo roto.

En busca de noticias fuimos al Centro Militar y farmacias y pudimos sacar la siguiente relación de personas conocidas que se encuentran heridas.

El teniente de infantería don Antonio Montaner tiene una pequeña herida en el parietal derecho, calificada por los facultativos, de contusa.

D. Francisco Villalonga, teniente alcaide del distrito, tiene dos heridas en la cabeza de alguna consideración. Fué curado de primera intención en la farmacia de don Víctor Valenzuela.

El teniente de artillería Sr. Rebasu una contusión en la frente sin importancia. Se le curó en la farmacia de don José Homs.

El cabo de la guardia civil don José Román Rodríguez herido de una pedrada en la ceja derecha, calificada por el médico militar señor Riera de contusa.

En la casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia fueron curados por el médico de guardia también seis individuos, con heridas en distintas partes del cuerpo, cuyos nombres no nos son conocidos.

Contusos y con cardenales se calcula que hay muchos.

Cuando obscurecía llegaron fuerzas de la guardia civil de á pié y á caballo, que eran recibidas por el público con gritos de protesta; la benemérita se vió obligada á cargar y consiguió despejar todo aquel trozo.

Una vez de noche los ánimos se calmaron restableciéndose la calma. Hasta muy tarde hubo grupos que comentaban el suceso cada cual á su manera.

Los detenidos

Durante la refriega fueron detenidos distintos sujetos que se condujeron al Gobierno Civil y mas tarde, á las doce y media, entre parejas de la guardia civil á la Carcel á disposición del Juez de instrucción, señor Armenteros.

Bastantes curiosos estuvieron durante las primeras horas de la noche apostados frente al Gobierno Civil.

Los detenidos son: Juan Galeano Güiri. Jaime Monserrat Oliver. Juan Aguiló Aguiló. Mateo Salom Amer. Juan Vives Felio. Jaime Pascual Pascual. y Angel Martínez Lopez.

De este último, joven de 15 años, se dice está detenido por haber lanzado un grito subversivo.

á él se hicieren acreedores por la negligencia en el desempeño de su cometido; por más que sea de esperar de la acreditada cultura de esta población que nadie intente reproducir los lamentables incidentes del domingo pasado.—Palma 16 de Febrero de 1904.—El Gobernador,—Gonzalo Cedrún de la Pedraja.

Desfile

Como los anteriores días, fué poblándose el paseo, de gente, á medida que avanzaba la tarde; la rua se vió más concurrida de carruajes que los días pasados; las dos carrozas, el bailleno y la de la Juventud Republicana, se presentaron; el jurado otorgó el primer premio á la primera, y el segundo á la de la Juventud, el tercer premio quedó desierto.

De las máscaras á pié se presentaron las mismas que el domingo. Se concedió el primero al sifón, el segundo á un ramillete que se presentó á última hora y el tercero al pavo. Al ginetete montado en el burro «tirar de la oreja á Jorge» se le concedió un premio especial.

Los premios ofrecidos á los grupos ó comparsas á pié ó á caballo, no se concedieron por no haberse presentado ninguna.

Bronca fenomenal

Palos, silletazos, heridos

Mucha fué la concurrencia de hombres que desde antes de las cuatro estaba apostada en el espacio que media entre el Circulo Conservador y el Centro Militar. Los comentarios en aquellos momentos presagiaban que se alteraría el orden.

Pasó por primera vez la carroza de la Juventud y al encontrarse frente á la calle de San Felio, los grupos de por aquellas inmediaciones rompieron en aplausos. A un caballero que estaba sentado en la sociedad «La Veda» no debieron parecerle bien aquellos y no pudo contener la protesta y gritó «fuera, fuera», aquello fué el conato. Muchos se abalanzaron contra dicho señor en actitud amenazadora. La presencia del señor Gobernador hizo que se calmara aquella pequeña marejada.

Entre dicha autoridad, un señor Teniente de Alcalde y el antes mentado caballero se suscitó una escena algo violenta.

En vista de este suceso los grupos aumentaron.

El señor Gobernador solo en su coche, en medio del arroyo peroró durante mas de 20 minutos á los que estaban en el estribo: toda la policía á sus órdenes y los señores Quijada y don Francisco Villalonga. ¿Que diría? Todos lo supusieron. Mejor es no comentarlo.

Nuestra excelente autoridad ofreció así todo este tiempo flanqueándola los demás coches sin preocuparse de quien era aquel señor.

¡Qué solo se encontraba en aquellos momentos la primera autoridad civil de la Provincia! ¡Solo la rodeaba la policía!

Siguió la carroza su carrera y dió la vuelta á la rua. Al hallarse por segunda vez delante «La Veda», los grupos prorrumplieron otra vez en aplausos que fueron repitiéndose mientras avanzaba la carroza hasta que esta se halló frente al «Centro Militar».

Los militares y demás señores que se hallaban en la terraza viendo los aplausos repetidos de la gente que cubría la carrera y viendo que el señor Gobernador que se hallaba allí, en su

El pánico

El pánico que se apoderó de la gente que paseaba por el Borne fué grande, las mujeres huían despavoridas, ocasionándose tal motivo carreras, sustos y caídas.

Todas las tiendas que hay en el paseo cerraron sus puertas por temor á las consecuencias.

En resumen que espectáculo como el de la tarde de ayer no se había visto nunca en nuestra tranquila Palma, que va ya perdiendo tal calificativo por la continúa pasividad y negligencia de las autoridades que nos depara Madrid.

Los comentarios que se hacen en todos los círculos políticos, de recreo, cafés y sociedades, en contra del señor Gobernador son durísimos.

Se asegura que en vista de lo ocurrido el señor Cedrún de la Pedraja presentará la dimisión. Y no puede ser otra cosa.

Dor la noche

Cas escenas apuntadas, no fueron sin embargo motivo para que despidiera el carnaval, no; la gente joven, una vez pasada la primera impresión, se entregó al jolgorio y á la alegría y siguió tranquilamente paseando, librando horribles batallas (no como la descrita) de confetti que repelia el bello sexo, con más brío y más valor que las noches pasadas.

Sin duda, ellas querían también desahogar sus pasiones bélicas que tuvieron reconcentradas toda la santa tarde.

La animación duró hasta muy cerca las once.

Lo que se murmura

Hoy, como lo será durante muchos días no se habla de otra cosa en todas partes. La indignación aumenta y se acentúa en contra del señor Gobernador Civil de la Provincia. Aun aquellos que le condujeron á la situación presente, que no son ni conservadores, ni liberales, ni monárquicos, son los primeros en censurarle.

Dícese que ya el domingo se escribió á Madrid pidiendo su destitución y que anoche mismo se telegrafió en este sentido.

Estos días se reunirán las Juntas de Gobierno de las Sociedades más importantes de Palma para tomar medidas en vista de las circunstancias.

Dícese si esta noche ocurrirá algo en la sesión municipal.

Del Alcalde... más vale no mentarla.

Gaceta del día

Crucero británico.

El día 24 del actual es esperado en el puerto de Mahón el crucero inglés «Cleopatra», el cual permanecerá en dicho puerto hasta el día 1.º del próximo marzo, que zarpará con rumbo al puerto de Palma.

Desgracia.

Ayer por la tarde en las inmediaciones del puente de la Riera, fué atropellada por un carretón una anciana, la cual resultó con diferentes contusiones en todo el cuerpo.

Fuó conducida al Dispensario de la Cruz Roja, y curada convenientemente.

Reyerta.

En la Rambla riñeron anoche varios sujetos que iban en traje de máscara, resultando uno de ellos con una herida en la mejilla.

El agresor dióse á la fuga, no pudiendo ser habido.

Bailes

El del Lírico se vió animadísimo. El confetti que se derrochó fué muchísimo y de serpentinatas se consumieron tambien mucha cantidad.

El baile se estuvo hasta las cuatro de la madrugada muy concurrido.

Llamamiento.

Los mozos-reclutas de los reemplazos que á continuación se expresan, han sido llamados á filas; debiendo presentarse en la zona de Reclutamiento de esta ciudad el día 1.º del próximo marzo á las 9 de la mañana.

Reemplazo de 1901, los que obtuvieron los números 50, 83 y 145.

Reemplazo de 1902, los números 59, 81, 89, 95, 151, y desde el 161 al 271 ambos inclusive.

Reemplazo de 1903 desde el num. 1 al 85 tambien inclusive.

Catedral

Esta mañana se han celebrado los oficios divinos con sermón á cargo del P. Martin Sanchez S. J., en la Santa iglesia Catedral, donde ha asistido gran número de fieles.

El diputado Roselló

Mañana, en el vapor correo de Barcelona si sale, emprenderá viaje para Madrid, donde continuará su labor parlamentaria en pro de Baleares, nuestro distinguido amigo, el Diputado á Cortes por esta circunscripción D. Alejandro Roselló.

Suponemos que, como testigo presencial de los sucesos de ayer, sabrá consignar en las Cortes su protesta y pedir el castigo de los culpables.

Igualmente es de esperar que gestione la reanudación del servicio postal con Valencia y recuerde las aresponsabilidades en que se ha incurrido.

Vulgarización científica

La próxima conferencia de vulgarización científica que se celebrará el dominho venidero en el Círculo Liberal correrá á cargo del Sr. D. Pedro Martinez Rosich, quien desarrollará una tema de agricultura, en lo cual, como es sabido, es perito dicho señor.

De Instrucción

Al objeto de resolver algunas dudas con la aplicación de la Real orden del Ministerio de Instrucción pública, fecha 8 del actual, se han dictado las siguientes disposiciones.

1.º Los Habilitados de los Maestros de Escuelas públicas descontarán en las respectivas nóminas de haberes el 4 por 100 de los sueldos correspondientes declarados como legales por este Ministerio.

2.º Sólo á los Maestros interinos de las Escuelas elevadas á 500 pesetas en virtud del Real decreto de 8 del actual, corresponde el gravámen del 25 por 100 para las atenciones de las Clases pasivas.

3.º Las retribuciones que los respectivos Maestros tengan convenidas con los Ayuntamientos, no pueden alterarse en modo alguno, aun cuando haya sido alterado el sueldo de aquellos, y únicamente será abonado por el Estado el importe de las convenidas con anterioridad al 31 de Diciembre de 1901 en conformidad con lo prevenido en la Real orden de 17 de Enero de 1902.

4.º Los maestros de aquellas Escuelas que han sido elevadas á 500 pesetas que carezcan del correspondiente título administrativo donde pueda extenderse la diligencia que exprese la Real orden de 8 del corriente, solicitarán del respectivo Rectorado la expedición de nuevo título con el referido sueldo.

Registro civil

Días 14 y 15 Nacimientos. — Varones 5 Hembras 4.

Matrimonios.—Ninguno.

Defunciones.—Miguel Salvá Oliver, casado, 66 años, Término, afección cardiaca.

—Micaela Maura Pajés, 6 años, Estrella 20, crup.

—Catalina Poció Martínez, soltera, 23 años, Pont y Vich 20, peritonitis.

—Francisca Arbos Pizá, soltera, 20 años, Justicia, 7, tuberculosis.

—Francisca Bujosa Genovart, viuda, 65 años, Hospital, anemia.

—Catalina Bosch Rebasea, 27 meses, plaza de San Antonio, sarampión.

—Bartolomé Llabrés Torrandell, soltero, 21 años, Murillo 9, afección cardiaca.

—Antonio Amengual Busquets, soltero, 61 años, Angeles 28, cardiopatía.

—Rosa Serra Palmer, 16 meses, Campo Santo 23, sarampión.

—Rosa Serra Palmer, 16 meses, Campo Santo 23, sarampión.

—Rosa Serra Palmer, 16 meses, Campo Santo 23, sarampión.

—Rosa Serra Palmer, 16 meses, Campo Santo 23, sarampión.

—Rosa Serra Palmer, 16 meses, Campo Santo 23, sarampión.

—Rosa Serra Palmer, 16 meses, Campo Santo 23, sarampión.

—Rosa Serra Palmer, 16 meses, Campo Santo 23, sarampión.

—Rosa Serra Palmer, 16 meses, Campo Santo 23, sarampión.

—Rosa Serra Palmer, 16 meses, Campo Santo 23, sarampión.

—Rosa Serra Palmer, 16 meses, Campo Santo 23, sarampión.

—Rosa Serra Palmer, 16 meses, Campo Santo 23, sarampión.

—Rosa Serra Palmer, 16 meses, Campo Santo 23, sarampión.

—Rosa Serra Palmer, 16 meses, Campo Santo 23, sarampión.

—Rosa Serra Palmer, 16 meses, Campo Santo 23, sarampión.

—Rosa Serra Palmer, 16 meses, Campo Santo 23, sarampión.

—Rosa Serra Palmer, 16 meses, Campo Santo 23, sarampión.

—Rosa Serra Palmer, 16 meses, Campo Santo 23, sarampión.

—Rosa Serra Palmer, 16 meses, Campo Santo 23, sarampión.

—Rosa Serra Palmer, 16 meses, Campo Santo 23, sarampión.

—Rosa Serra Palmer, 16 meses, Campo Santo 23, sarampión.

Telegramas

Como en Palma

Palos, pedradas, cargas, contusos.

Madrid 17-1'15

Comunican de Valencia que al constituirse el jurado que debía calificar las carrozas que se presentaron á disputarse los premios ofrecidos por el Ayuntamiento, fué objeto de una monumental pita.

Al retirarse el Alcalde de la tribuna se reprodujo el tumulto repartiéndose garrotazos y pedradas, la gente huía despavorida la guardia civil dió varias cargas logrando disolver los grupos.

Hay muchos contusos. La calma se restableció enseguida, gracias á las energías y acertadas disposiciones del señor Gobernador.

(Y en esto último no como en Palma.)

Regalo—Oficial desertor

Madrid 17-1'25

M. Loubet ha regalado al Rey de Portugal un precioso caballo.

—Se ha dicho que un oficial de artillería de una de las plazas africanas ha desertado pasando al campo marroquí, sometiendo al Roghi.

Petición desatendida

Madrid 17-2'10

Dicen de Melilla que el representante del Roghi en aquella plaza pidió al comandante general que las aduanas para los rebeldes, se coloquen dentro de la plaza. Este negose á tal petición con mucha energía.

La guerra ruso-japonesa

(Telegramas de esta mañana)

Hé aquí las últimas y más importantes noticias en Madrid recibidas hasta esta mañana y que reproducen la prensa de hoy:

La actitud de la China

El Gobierno del Celeste Imperio ha dirigido varias notas á las potencias. Eu una de ellas declara su neutralidad.

La última aparecida va dirigida á las naciones contendientes, manifestándolas que, como nación limítrofe del teatro de los sucesos, las tropas situadas en la frontera, según las reglas de la guerra, desarmarán á los enemigos que las crucen.

Sobre sus fronteras ha colocado 40.000 hombres.

No ha habido combates

Desmientense ahora, según los telegramas de los comandantes europeos, las noticias de los combates que en tierra han tenido las tropas rusas y japonesas.

Igualmente se desmiente la noticia del desembarco japonés en el golfo de Petchili y su derrota y perdida por parte de los rusos.

Tambien niegase haya habido encuentro en la Corea.

Los rusos aguardan en las riberas del Yalu, en numeroso contingente, para oponerse á las tropas japonesas. Estas se reconcentran en Seoul, á medida que se van haciendo desembarcos en Chemulpo.

Intentos japoneses

De Tokio telegrafian que el Mikado persiste en su plan de apoderarse á toda costa de Port Arthur, cuya plaza vigila continuamente por mar, cerrando así la comunicación, y procurando por tierra destruir el ferrocarril que une por mar á Port Arthur y Wladivostok Mukden y Kharbin.

Crueldades rusas

Se cree que son de origen in-

glés para formar opinión desfavorable á Rusia las noticias que circulan en la prensa sobre crueldades perpetradas por los rusos en el territorio de la Manchuria.

Hoy nos cuentan que estas crueldades aumentan.

Dicen que diez soldados rusos destruyeron un hotel, en donde se hospedaban tres japoneses, maniatándolos, robándolos y apaleándolos.

Los coreanos y su gobierno

Comunican que el Gobierno de la Corea, que hasta ahora había sido influido por os rusos, ha autorizado á las tropas japonesas para que puedan recorrer el territorio de la Península en todas direcciones.

Los coreanos están efectuando manifestaciones de entusiasmo en favor de los japoneses, á los que aclaman.

Telegrama sorprendente

Alexieff y su Estado Mayor han salido de Port Arthur en el Ferrocarril de Kharbin al Norte de la Manchuria.

Esta noticia ha producido sensación, pues se desconoce el objetivo del almirante ruso.

La verdad

La mayoría de las batallas telegrafadas son ilusorias.

Escasez de noticias

Hay una gran escasez de noticias referentes á la guerra.

Las que se reciben son confusas.

Último telegrama

Reinan grandes temporales en la Corea. Desde Seoul dicen que en el puerto de Yongampo, en la desembocadura del Yalu, han sido capturados tres transportes rusos.

Granja La Generosa

DE

DURÁN, Hermanos

(en el Coll d' en Rabasa)

Leche pura y garantida de vaca y cabra sin agua ni otras substancias nocivas.

Depósito permanente.—Tienda de comestibles de la calle de Cererols (CASA RUBIO).

Servicio diario á domicilio mañana y tarde.

GRAN CASA DE COMIDA

DE

Francisco Pujol

Calle de Vallori=15—Palma de Mallorca Esta casa recientemente abierta puede ofrecer á sus favorecedores buen servicio, limpieza y economía en los precios, pues está montada á la moderna y alcance de todas las fortunas.

Mi lema, es: *limpieza, prontitud y economía* que es lo que nos hace falta en el siglo XX.

A comer bien á la calle de VALLORI, n.º 15.

En la librería de

GUASP, — Morey 6, se hallan de venta toda clase de

Misales,

Devocionarios,

Breviarios, y

Semanas Santas,

procedentes de las PRINCIPALES LIBRERÍAS de Turin, Malinas, Ratisbona, Turnay, Madrid y Barcelona. Á PRECIOS ECONÓMICOS == REDUCIDOS

Nuevo Colmado

LA COLONIAL

—5 Miñonas 5—

Ofrece al público Plátanos de Canarias y Encurtidos.

Conservas alimenticias, azúcares, cafés, pastas para sopa, legumbres, aceites del país, vinos y licores de las más acreditadas marcas. Buen servicio y economía.

Grandes talleres

movidos á vapor

—DE—

CAJAS PARA COCHES

DE

Vicente Mas y C.º

Fábrica, 22—Arrabal Esta casa construye modelos especiales y ruega al público no olvide visitar sus talleres antes de comprar carruaje alguno.

Fábrica, 22—Arrabal

Transpaso

Se desea transpasar una tienda de comestibles bien surtida y con mucha clientela. El «Centro de Anuncios» informarán de quien es el dueño.

Imprenta de F. Guasp, Morey.

IMPRESIONES DE TODAS CLASES. PRONTITUD y ECONOMÍA. LIBRERÍA. TALLER DE ENCUADERNACIONES. FELIPE GUASP. Calle de Morey, 6 y 8. TANTO en NEGR COMO EN COLORES. Venta de libros al por mayor y menor.—Devocionarios de todas clases.—Estampas, sacras, rezos, misas y otros objetos religiosos.—Papel de Tina y continuo y otros artículos.—Tintas de las más importantes fábricas Españolas y Extranjeras.—Libros rayados.—Cuadernos, libretas, carpetas y otros objetos para uso de Oficinas y casas de Comercio.—Cartapacios y variedad de libros para Escuelas. SUSCRIPCIONES A OBRAS Y PERIODICOS. CASA EDITORIAL DE ELEGANCIA y buen GUSTO. EL DIARIO DE PALMA.

ANTIDOTO SOBERANO DE LAS ENFERMEDADES BILIICAS.

ES EL

PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIÁ Farmacéutico premiado de Valencia.

Corrige inmediatamente Inapetencias, Acidces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo, Vahidos, Vomitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos. De venta en Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Guartera, número 2 y principales de la ciudad, á 2 pesetas caja.

Mesotan: preparado por la casa Bayer, para curar con prontitud y seguridad el Reumatismo muscular agudo por fricciones (uso externo) mezclado á 25-50 0/0 con aceite de oliva.

Se vende en las farmacias y al por mayor en la casa Bayer de Barcelona.

10 Pesetas

de gratificación á la persona que entregue una capa de Señora que se extravió el día 20 de Diciembre en la función del Teatro Lírico.

Pueden entregarla en el «Centro de Anuncios» ó en la Fábrica de Aguadientes de la calle